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所謂「兩地文明衝突論」、「兩地文化衝

突論」，令人想起美國哈佛大學亨廷頓教授

（Samuel Huntington）的《文明的衝突》（The

Clash of Civilizations），該書論述後冷戰時期的

衝突並非出於各國在意識形態上的分歧，而

是不同文明之間的文化及宗教差異所造成，

此觀點引起了廣泛關注。需要說明的是，本

文所說的文化和文明兩者基本同義，或者說

文化包括文明，即文化所包含的概念要比文

明更加廣泛。

亨廷頓教授的三個謬誤
亨廷頓教授固然看到世界多元民族文明之

差異，甚至不同文明風格體系間可能存在的

「齟齬」，然而，亨廷頓教授認為文明的衝突

是對世界和平的最大威脅，這顯然誇大了文

明的差異性，並將這種差異上升為國際衝突

最根本的因素，而不是諸多因素之一種，此

為謬誤之一。

亨廷頓教授又預測21世紀初，人類將經歷

非西方權力與文化的復興，經歷非西方文明

內部相互之間以及與西方文明之間的衝突，

並斷言人類最大的分歧在於所謂八大不同文

明間的衝突，其中主要是西方文明與伊斯蘭

文明、中華文明等非西方文明衝突。然而抹

殺各文明對話與和平發展的願望，尤其忽視

中華文明等文明圈內的人們對世界文明的良

好訴求與誠意行動，此為謬誤之二。

所謂「文明衝突」背後實際上是國家利益

的角逐，而亨廷頓教授意圖創造一個新的範

式，並用這個新範式為美國等西方國家提供

一個新世紀觀察、思考國際關係的新視角和

新國際戰略，此為謬誤之三。

「兩地文明衝突論」意圖創新範式
亨廷頓教授的三個謬誤，其實也是所謂

「兩地文明衝突論」的謬誤。

第一，「兩地文明衝突論」誇大兩地文明

差異，將這種差異上升為「兩地衝突」的根

本原因，而不是諸多因素之一種，這顯然是

錯誤的。

第二，無論內地人還是香港人，大家都是

中國人，骨肉相連，血濃於水，中華傳統文

化和文明，是兩岸四地中國人共同的精神家

園，是中華民族安身立命的所在、生存發展

的支撐、身份歸屬的標誌，是維繫中華民族

共同生命的最根本力量。「本是同根生，相

煎何太急」，所謂「兩地文明衝突論」忽視

了中華文明是兩岸四地中國人民族凝聚力的

精神力量。

第三，「兩地文明衝突論」意圖創造一個

新的範式，解構中央提倡香港與內地和諧相

處、共同發展的方針，在兩地同胞之間製造

矛盾、分離、仇恨和衝突，是錯誤或別有用

心的。

具體問題應該具體分析
因此，對港鐵進食爭議、「雙非」孕婦、

「反蝗蟲運動」、「反『自駕遊』運動」等引

起的所謂「兩地文明衝突論」，要作具體分

析。

港鐵內地小孩進食爭議是一件很小的事，

因港鐵不准飲食並非普世規矩，亦非「兩地

文明衝突」的標誌。多倫多許多學童的早餐

是在地鐵裡進食的，日本新幹線上的盒飯是

遊客一定要品嚐的美味，紐約和倫敦的地鐵

都是可以隨便吃東西喝飲料(不允許喝酒)。

因此，香港地鐵進食爭議被放大為兩地文明

衝突，是炒作過度了。應該知道，西方人常

說的一句話，小孩子犯點錯上帝都會原諒

的，更何況是自己的同胞，港人寬容點或善

意地提醒一下不就化解了嗎？

內地「雙非」孕婦湧港問題，令香港人與

內地人產生資源分配的爭議和矛盾，造成分

化香港人與內地人的惡果。聚焦「雙非」禍

因，可以看出內地同胞是無辜的。所謂「冤

有頭、債有主」，港人應批評公民黨大狀策

動「莊豐源案」，導致內地「雙非」孕婦湧

港產子，而不是針對所有內地人。

所謂「反蝗蟲運動」，公然將內地人罵為

「蝗蟲」，這根本不是「兩地文明衝突」，而

是顯示香港極少數人對內地人的歧視心理，

與孔慶東罵「香港人是狗」一樣，都在煽動

仇恨，撕裂族群。對此，平等機會委員會亦

發出聲明，呼籲港人討論涉及內地人的議題

時，要保持寬容和理性，該會主席林煥光指

出，不管大家來自何方，均希望得到公平對

待和尊重，認為港人應「己所不欲，勿施於

人」。

所謂「反『自駕遊』運動」，是利用「自

駕遊」計劃引起的社會疑慮，一刀切將「自

駕遊」政治化、妖魔化，是在香港推行「逢

融合必反」的運動，挑動兩地矛盾、分化兩

地民眾。對此，港府要從長計議內地私家車

來港的具體安排，確保內地車輛南下不會加

劇本港交通擠塞、不會令空氣污染惡化，以

釋除公眾疑慮。應該指出的是，「自駕遊」

的性質與「雙非」問題迥然有別，「自駕遊」

是粵港合作的一種互

利安排，有利進一步

刺激香港旅遊、消費旺

盛，擁有私家車的中產階層更可率先受惠。

根據港府安排，首階段「自駕遊」屬試驗性

質，只是港車北上，次階段開放內地車輛南

下還未有時間表，要進一步研究，這是穩妥

合理的做法。

「兩地文明衝突論」站不住腳　
文化是一個民族歷史凝結成的生存方式，

是一個民族歷史之所以能夠綿延不息的血脈

和內在機理。中華民族綿延5,000多年，形

成了博大精深的中華文化，它像縱橫的血脈

一樣，使中華民族成為一個源遠流長、自強

不息、精誠團結的民族共同體。內地、台

灣、香港、澳門的文化特色不盡相同，但對

中華文化和中華文明的認同感、歸屬感和自

豪感，則是共同的。中華民族的文化是世界

四大文明之中唯一沒有中斷的文化，這應該

是包括港人在內的中國人很驕傲的一件事

情。港人重視傳承中華文化，並對中華文化

的復興有㠥殷切的期待。香港雖然經歷長期

殖民主義統治，但中華傳統文化仍然滲透在

民風民俗、學術文化、文學藝術和港人的感

情血脈之中。因此，所謂「兩地文明衝突

論」，無論在歷史和現實中，或是在學術和

情理中，都是站不住腳的。
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繼港鐵進食爭議、「雙非」孕婦、「反蝗蟲運動」引發香港與內地部分

民眾之間的罵戰之後，最近掀起的所謂「反『自駕遊』運動」，再次引起所

謂「兩地文明衝突論」、「兩地文化衝突論」。 中華文化和中華文明是中華

民族共同的精神家園，所謂「兩地文明衝突論」，本質上是要割裂港人對中

華文化和中華文明的聯繫和認同，因此值得商榷。

哲學博士香港工商專聯會會長資深時事評論員

楊志強所謂「兩地文明衝突論」值得商榷
時
評
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特首澄清休假赴澳門為掃墓
有報道指特首曾蔭權上周末曾在澳門

出席一個賭場的「春茗」，形容該處有
很多「三山五嶽」人馬，又質疑當勞曾
進入賭場。特首辦發言人表示，曾蔭權
於上周末到澳門休假和掃墓，並沒有涉
足賭場，其間與太太及友人在酒店觀看
歌星費玉清演出時，亦不知道其他在場

者的身份。
特首辦發言人昨日就有關報道回應傳媒查

詢時表示，曾蔭權伉儷於上周末以私人身份
到澳門，其間確曾與友人在酒店觀看歌星演
出，在場人數眾多，曾蔭權並不知道其他出

席的人，有沒有賭廳人士、貴利集團中人、
夜總會從業員或社團人士。
發言人又為曾蔭權伉儷提早離場解釋，指

他們在入座後有記者在場不斷拍攝，為免影
響其他觀眾欣賞節目，他們遂決定提早離
場。
就報道又質疑曾蔭權是次「私訪澳門」，

特區政府並無公布署任安排，發言人則回
應說，特首倘離開香港，無論公幹或休
假，只要在有需要時可在短時間內返抵香
港，就毋須作署任安排。

■香港文匯報記者　鄭治祖
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當局指公僕薪酬不隨便調整
通脹似有回落趨勢，但香港今年整體

經濟發展因外圍環境不斷變化而未許樂
觀。特區政府今年將開展公務員入職薪
酬，及薪酬水平兩項調查，有立法會議
員就擔心，經濟前景不明朗，在進行該
兩項調查可能會得出公務員要減人工的
結論，影響公務員的穩定。公務員事務

局局長俞宗怡說，在當局未進行調查前就揣
測公務員定要減人工實言之尚早，並強調特
區政府不會隨便調整公務員薪酬。
特區政府2006年進行過公務員薪酬水平調

查，入職薪酬調查則於2009年進行，以保持
公務員薪酬與私營機構薪酬大致相若。今
年，薪常會將按有關機制的時間表，同時進
行新一輪的調查。

潘佩璆憂薪酬調查取樣滯後
立法會公務員及資助機構員工事務委員會

昨日討論有關的薪酬調查。有議員擔心在經
濟不明朗的情況下調查，可能會得出公務員

要減人工的結果。工聯會議員潘佩璆則關注
到，當局進行薪酬水平調查的取樣期，或否
滯後於最低工資的落實時期，令基層公務員
的待遇追不上市場。
俞宗怡在回應時表示，薪酬水平調查可能

會影響全體或部分在職公務員，包括調高或
調低薪酬，故薪常會需要較長時間去討論薪
酬水平的調查方法，及諮詢持份者，故暫時
未決定調查的取樣日期，而入職薪酬調查的
取樣日期則已定於2012年4月1日。

俞宗怡：增減均需理據
不過，她認為，在薪常會未進行調查前，

就揣測公務員會減人工實言之尚早，並強調
特區政府不會隨便調整公務員的薪酬，即使
當局過往3次需要調低公務員人工，都要經
過立法程序進行，「無論調高或調低，我們
都是有理據，我們才去做（調整薪酬），我
們不會隨便做」。

■香港文匯報記者鄭治祖
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蘇錦樑：續加強配套助科研
創新及科技產業

是特區政府支持發
展的6大優勢產業之
一。商務及經濟發
展局局長蘇錦樑到
元朗工業㢏參觀兩
間公司，親身了解

該工業㢏的最新情況和
擴展計劃。他說，財政
司司長在2012/13年度的
財政預算案中提出，當
局將邀請香港科技園公
司研究擴展元朗工業㢏
的可行性，涉及土地面
積約16公頃，並會繼續
物色土地供香港科學園
和工業㢏持續發展。未來，政府亦會繼續致
力加強在科研基建和資金方面的配套，與
產、學、研各界攜手發揮香港在創新科技方
面的優勢。
在昨日訪問中，香港科技園公司行政總裁

陳蔭楠向蘇錦樑簡報，包括由該公司管理
的、位於大埔、元朗和將軍澳3個工業㢏的
運作，於2011年共騰出約8公頃土地轉讓予
包括先進食品加工、高端數據中心和藥劑生
產等新企業。

訪元朗工業㢏聽業界意見
其後，一行人到1996年已進駐元朗工業

㢏、現已發展至佔地約4.3公頃的澳美製藥
廠，和於2008年在同一工業㢏落戶、佔地約
3.5公頃的黎明液壓科技有限公司，並與兩間
公司的代表會面，就特區政府支援創新及科
技產業的措施交流意見。
蘇錦樑欣悉兩間公司進駐工業㢏後，在拓

展業務時充分運用了香港的各項競爭優勢，
例如位處亞洲中心、鄰近龐大的內地市場、
具國際水平的知識產權保護制度、擁有良好
品牌和充裕的研發人才等，業務發展理想，
反映政府透過提供工業㢏用地支持創新及科
技產業發展的策略是有成效的。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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下屆區會擬撤委任
立會各黨多支持

在今屆區選，特區政府減少委任議員數目至剩下68個，並於昨日正

式發表諮詢文件，提出傾向性建議諮詢公眾兩個月，指可由下一屆區

議會任期開始，即2016年1月1日起，取消餘下的68個委任議席，但不

建議因應委任議席取消而增加民選議席數目，而民選議席數目，會繼

續按目前機制，根據平均標準人口基數去決定民選議席數目，目前鄉

議局的27個當然議員則繼續保留。立法會各大黨派普遍支持特區政府的建

議。

昨起諮詢公眾兩個月
特區政府於2011年9月公布分階段取消

區議會委任制度，並於今屆區議會將委任
議員的數目減少1/3，即只委任68名議
員。就如何處理餘下的68個議席，政府於
昨日公布諮詢文件，傾向於2016年1月1日
將餘下議席全部取消。
政制及內地事務局局長譚志源昨日在立

法會政制事務委員會上簡介文件內容時表
示，取消區議會委任制已是大勢所趨，香
港將於2017年普選行政長官，及2020年普
選立法會，為配合香港的政制發展步伐，
尤其立法會選舉正不斷民主化，區議會委
任議員在立法會選舉及行政長官選舉委員
會界別分組選舉所擔任的角色都需要改
變，故當局認為有需要在普選特首前取消
委任制。
他續說，當局會整理諮詢期收集的意

見，向新一任的特首作清晰建議，但具體
問題要由新一屆政府去處理。

27當然議席建議保留
在是次公布的諮詢文件中，政府並沒有

處理目前27個鄉議局當然議席，譚志源解
釋，這些當然議員均為透過選舉產生的鄉
事委員會主席，和委任議員不同。不過，
他強調是次為期兩個月的諮詢並非「一場
戲」，特區政府歡迎市民及政黨就當然議
員的去或留發表意見，倘結果顯示社會希
望取消當然議員，會交由新一屆政府一併
考慮。

葉國謙黃國健撐方案
立法會各主要黨派普遍贊成特區政府提

出的方案。民建聯立法會黨團召集人葉國

謙在會上肯定各委任議員對社區的貢獻，
且公眾對委任制有不同意見，故支持逐步
取消委任制。工聯會副會長黃國健亦指，
今屆委任議席已經減少，下屆全面取消亦
屬合理。自由黨主席劉健儀則指，他們不
反對當局於2016年全面取消委任制，但認

為如分3個階段逐步取消會更好，因委任
制議員對區議會有一定作用，全面取消委
任制或會對現有體制造成衝擊。
民主黨「辭職主席」何俊仁亦贊成當局

的建議，認為2012年已委任新一批區議
員，故不應遲過2016年全面取消委任制。
公民黨前黨魁余若薇則稱，2016年才全面
取消「已經算遲」，但「沒有辦法」。不
過，「人民力量」議員黃毓民就借勢狠批
民主黨及民協在支持政制發展方案時，未
有和政府「講數」，一次過取消所有委任
議席，如今就「大仁大義」，是「胡混20
年的『民主派』」、「賤到無倫」，「應該
葬身歷史的廢墟中」。
當局取消委任制的建議會諮詢公眾兩個

月，市民可於政制及內地事務局網頁
（www.cmab.gov.hk）下載全份諮詢文件，
或於今日起於各區民政事務處諮詢服務中
心索取。　 ■香港文匯報記者 鄭治祖

▲
民
主
向
前
▼

保安備防暴盾禦長毛
特首選舉成為了社會關注的焦

點，令靠激進行動爭取曝光率的
反對派政黨「無用武之地」。反
對派為免「束手待斃」，民主黨
及公民黨就借有關特首參選人的
負面新聞頻開記者會「抽水」，
社民連更趁特首參選人唐英年報

名參選時「踩場」。
唐英年昨日在位於灣仔的選舉事務

處遞交提名表，原定即場與傳媒會
面，但社民連主席梁國雄及成員曾健
成等到場示威，曾健成更一度躺在地
下不肯離去，場面一度混亂。唐英年
在報名後即決定離開，返回其競選辦
再舉行記者會，令久候多時的記者被
迫要即時跑往其競選辦所在的中環萬
通大廈。
抵達萬通大廈後，數十名大廈保安

如臨大敵地「歡迎」採訪的記者，不
但將大門的大閘降下一半，更準備了
大批「防暴盾牌」，又將記者逼在守
護大樓大堂角落一個狹窄的空間，
「保安規格」可謂「超高」。

■香港文匯報記者 鄭治祖

▲
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待
▼

■譚志源昨日簡介諮詢文件內容。

香港文匯報記者莫雪芝 攝

■唐英年競選辦所在的

中環萬通大廈，出動數

十名保安員把守大門，

大閘更降下一半。

香港文匯報記者

曾慶威 攝

■蘇錦樑(右)聆聽科技公司代表的介紹。

■唐英年到灣仔選舉事務處遞

交提名表，長毛等社民連成員

「踩場」與保安員衝突。

香港文匯報記者曾慶威 攝


